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НАШ ГОРОД
КИРОВО-ЧЕПЕЦК

итоги

отчет сити-
менеджера. 
Куда идем?

Чем ближе выборы, тем 
отчетливей звучат голоса кан-
дидатов, дружным шагом от-
правляющихся во власть в 
составе единой послушной 
команды: «В Кирово-Чепецке 
жить хорошо, а если вы отда-
дите нам свои голоса, то будет 
еще лучше». Я думаю, тот, кто 
разделяет это мнение, должен 
либо находиться в полной 
изоляции от мира сего, либо 
иметь такой космос в голове, 
который не дает ей критически 
осмысливать происходящее. 

Мн о г о ч и с л е н н ы е 
примеры того, что жить 
в городе вовсе не так 

хорошо, как нам хотят внушить, 
лежат на поверхности. но есть и 
такие факты, которые широкой 
общественности неизвестны до 
той поры, пока не попадут на 
страницы нашей газеты.

сергей Мордовченко – яркий 
представитель бизнеса первой 
волны в Кирово-чепецке. с се-
редины 80-х годов он занимался 
различными направлениями 
коммерческой деятельности, а в 
нулевые построил здания тор-
гового комплекса по ул. 60 лет 
октября, 4 в МКР-9, известные 
под названием «городок», и благо-
устроил прилегающий к зданиям 
земельный участок, в том числе 
профинансировал устройство 
большой автомобильной парков-
ки напротив зданий. Земельный 
участок под зданиями торгового 
комплекса сергей Мордовченко, 
с большим трудом (через много-
численные суды), приобрел у 
муниципалитета в частную соб-
ственность.

если бизнес не развивается, то 
рано или поздно пойдет ко дну. 
Многие кирово-чепецкие пред-
приниматели знают об этом не из 
умных книжек и не от популярных 
бизнес-тренеров, они испытали 
это на собственном опыте, кото-
рый и есть «сын ошибок трудных». 
Для развития своего бизнеса года 
три назад сергей Мордовченко 
решил провести реконструкцию 
двух одноэтажных зданий своего 
торгового комплекса «городок» с 

тем, чтобы сделать единый двух-
этажный универсальный магазин. 
новый объект стал бы выглядеть 
значительно привлекательнее, 
его посетители получили бы до-
полнительные удобства, в городе 
появились бы новые рабочие 
места, соответственно, увеличи-
лись бы налогооблагаемая база и 
поступления в городской бюджет.

Поскольку подобные капи-
тальные работы требуют больших 
финансовых вложений, сергей 
Мордовченко нашел и заинтере-
совал в этом проекте соинвестора. 
Разработал необходимую про-
ектную документацию на рекон-
струкцию (1-я и 2-я очереди). Дело 
оставалось за малым: обратиться 
в администрацию, которая ока-
зывает муниципальную услугу по 
выдаче разрешения на строитель-
ство и реконструкцию объектов 
капитального строительства на 
территории города.

Первое обращение в адми-
нистрацию было подано в июне 
2014 года. Понятно, что даже 
собственник объекта недвижи-
мости и земельного участка не 
может претендовать на полу-
чение разрешения на строи-
тельство или реконструкцию, не 
предоставив необходимый пакет 
документов, предусмотренных 
градостроительным законода-
тельством. сергей Мордовченко 
имеет большой опыт в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти, поэтому предпочитает рабо-
тать со специалистами высокого 
класса. Проектная документация, 
как и все остальные документы 
обязательного пакета, были вы-
полнены на должном уровне. Тем 
не менее, предприниматель полу-
чил отказ. В отказе, среди про-
чих формальных обоснований, 
значилось: «Представленная вами 
документация не соответствует 
требованиям градостроительного 
плана земельного участка» (для 
справки: градостроительный 
план земельного участка разра-
батывается и утверждается самой 
администрацией города), и эта 
формулировка содержалась во 
всех последующих отказах.

через два месяца, на следую-

щее обращение, в ответе админи-
страции отказ был обоснован тем, 
что «представленная текстовая и 
графическая документация не со-
держит информацию о переносе 
магистральной канализационной 
линии с места планируемой ре-
конструкции здания…». несмотря 
на то, что проект реконструкции 
был согласован со всеми сетевыми 
организациями, в том числе МУП 
«Водоканал».

В документацию вносились 
изменения. Вплоть до того, что 
в проекте благоустройства при-
легающей территории появился…
фонтан, что явилось решающим 
фактором выдачи администра-
цией разрешения на 1-ю оче-
редь реконструкции. Устройство 
фонтана лично одобрил Виталий 
Жилин, в то время находившийся 
на должности главы городской 
администрации.

При следующем обращении 
сергея Мордовченко в админи-
страцию для получения разреше-
ния на 2-ю очередь реконструк-
ции последовали еще несколько 
отказов. При этом специалисты, 
которые готовили для сергея 
Мордовченко проектную и про-
чую документацию, уверяли, что 
никаких нарушений она не со-
держит, и проблема заключается 
в отсутствии доброй воли долж-
ностных лиц администрации дать 
разрешение.

Более полутора лет длилась 
переписка между предприни-
мателем и администрацией в 
лице Михаила Шинкарева, тогда 
еще первого заместителя гла-
вы администрации, и натальи 
Двининой, заместителя главы 
администрации по городскому 
хозяйству. Причем, со слов пред-
принимателя и как следует из ис-
ходящих данных на официальных 
бланках, в большинстве своем 
ответы были даны заявителю с 
нарушением сроков, предусмо-
тренных Федеральным законом 
«о порядке рассмотрения об-
ращений граждан Российской 
Федерации» и утвержденных 
административным регламентом 
администрации.

Окончание на стр. 2 >>

ГорДума «удовлетвори-
лась» деятельностью 
администрации. По от-
чету сити-менеджера 
М. Шинкарева за про-
шедший период у боль-
шинства депутатов 
вопросов не возникло.

29 июня на очередном за-
седании Кирово-Чепецкой 
городской Думы был пред-
ставлен отчет главы админи-
страции о результатах своей 
деятельности и деятельности 
администрации муниципаль-
ного образования за 2015 год 
и пять месяцев 2016 года.

ПосКольКУ документ яв-
ляется весьма объемным и 

предварительно был направлен 
депутатам, Михаил Шинкарев, с 
согласия Думы, его не зачитывал, 
только ответил на некоторые во-
просы. отмечу, как и отчет главы 
города, представленный в мае, 
отчет о работе администрации 
не содержит информации о про-
блемных зонах, о попытках ре-
шения наиболее актуальных для 
города вопросов, о недоработках 
и ошибках исполнительной вла-
сти. изложены только факты (без 
выводов) по основным направ-
лениям деятельности – финан-
сы, муниципальные программы, 
оказание муниципальных услуг, 
издание муниципальных право-
вых актов и др.

Власть не быВает 
«белой и пушистой»…

М. Шинкареву было предло-
жено оценить кадровый состав 
администрации. он сообщил, 
что в течение последних лет каж-
дый год увольняются примерно 
20 муниципальных служащих. 
Как заметил глава администра-
ции, в очередь желающие занять 
вакантные места не стоят (за ис-
ключением, пожалуй, вакансий 
главных и ведущих муниципаль-
ных должностей – авт.). Плюсом 
к этому в декабре 2015 года 
вынуждены были уволиться 10 
ветеранов муниципальной служ-
бы - изменения в федеральном 
законодательстве предусматри-
вают повышение пенсионного 
возраста чиновников и стажа, 
необходимого для доплаты по 
выслуге лет. Причина кадрового 
«голода», считает глава адми-
нистрации, в том, что объем 
физических и моральных за-
трат муниципальных служащих 
неадекватен вознаграждению. 
Я полагаю, есть и другая при-
чина. Падает уровень доверия 
населения к власти в целом и 
органам местного самоуправле-
ния в частности. нам известно 
о скудном состоянии городско-
го бюджета, о необходимости 
кардинального пересмотра на 
уровне федерального центра 
межбюджетных отношений с 
тем, чтобы в муниципальных 
образованиях оставались хотя 
бы 30% от собранных на тер-
риториях налогов и сборов, а 
не 10-15%, как сейчас. и все же 
уважение к власти возникает 
тогда, когда люди видят, что, 
несмотря на трудности, она 
прилагает максимум усилий по 
улучшению жизни, и верят в ее 
честность и порядочность.

Окончание на стр. 2 >>

Кзд: практика двойных стандартов
К чему приводит градостроительная «политика» администрации

на выборы - 
без 
губернатора?

без преувеличения, арест 
н.белых поверг в шоковое со-
стояние жителей Кировской 
области. Можно сказать, мы с 
вами попали в канун выборов 
в иную реальность... 

очевидно, что сейчас адми-
нистрация Президента должна 
подготовить В.Путину список 
кандидатур для временного за-
мещения должности вятского 
губернатора. из этого списка 
глава государства и выберет врио. 
скорее всего, именно эта персона 
будет выставлена и поддержана 
федеральным правительством в 
качестве следующего губернато-
ра Кировской области.

Вопрос в том, когда будут на-
значены губернаторские выборы. 
В Центральной избирательной 
комиссии не исключают, что они 
могут состояться уже 18 сентября. 
если «наверху» будет принято 
соответствующее решение, то 
об этих выборах объявят по со-
кращенному календарю (за 60 
дней до дня голосования), то есть 
до 18 июля. если Президент не 
определится, Кировская область 
будет находиться под руковод-
ством врио до сентября 2017 года. 

Мы не будем комментировать 
ни поведение н.Белых, ни предъ-
явленное ему обвинение. Пусть с 
этим разбираются следственные 
органы. но выборы без губерна-
тора — это большая проблема. 
Прежде всего для кандидатов 
в депутаты от оппозиции. По-
скольку глава региона - это та 
инстанция, к которой они могли 
апеллировать в связи с нару-
шениями (фальсификацией) на 
выборах. Кроме того, весной у 
нас неожиданно сменился пред-
седатель облизбиркома: с долж-
ности «попросили» и.Верзилину, 
по неофициальным источникам 
причиной стали готовящиеся 
нарушения в этой избирательной 
кампании.

Почетный гражданин
с того света?

Отныне звание «Почетный 
гражданин Кирово-Чепецка» бу-
дут присваивать… и посмертно. 
Тема щепетильная, но свою точку 
зрения все-таки хочу высказать. 
Сами понимаете, там, на не-
бесах, это уже не гражданин. И 
Кирово-Чепецка там уже нет. 
Да и слово «почетный» уже не 
звучит, как положено у нас, на 
земле, – там все равны…

И кому пришла в голову такая 
бредовая идея? Когда человека по-
смертно награждают орденами 
и медалями за ратный подвиг 
– это достойно, это правильно. 
Человек погиб, совершая подвиг. 
Но ушедшему из жизни присва-
ивать «Почетного гражданина 
Кирово-Чепецка»… Или у нас при 
жизни разучились чествовать и 
благодарить людей? У нас мало 
достойных, живущих рядом с 
нами? 

Лариса Бажина.

так бы выглядел торговый центр 
после реконструкции.
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Кзд: практика двойных стандартов
>>Окончание. Начало на с.1.

определить правоту действий обеих 
сторон могла только независимая экспер-
тиза. В феврале нынешнего года сергей 
Мордовченко обратился в автономную 
некоммерческую организацию «институт 
экспертизы» (г. Киров) с просьбой провести 
оценку законодательной объективности 
действий администрации по составле-
нию градостроительного плана и отказа 
в выдаче разрешения на строительство 
(реконструкцию) объектов недвижимости.

В марте был получен ответ за подписью 
генерального директора Ано «институт 
экспертизы», кандидата технических наук, 
доцента, эксперта с квалификационным 
аттестатом А.и. Морозова, в котором, в 
частности, говорится: «отказ в выдаче 
разрешения на строительство…, выданный 
администрацией города Кирово-чепецк…, 
противоречит требованиям действующего 
законодательства и ограничивает права 
собственника с.В. Мордовченко».

Два года – коту под хвост. Бизнес-план по 
развитию торгового комплекса провалился. 
из-за волокиты и неопределенности соин-
вестор предпринимателя утратил интерес и 
отказался от дальнейшего сотрудничества. 
В результате – не только моральные, но и 
финансовые потери.

>>Окончание. Начало на с.1.
Доверие населения к вла-

сти зависит и от объективного 
освещения ее работы: она, по 
определению, не может быть 
«белой и пушистой». глава адми-
нистрации говорил о том, что ее 
деятельность является открытой 
и прозрачной. однако освещение 
деятельности органов местного 
самоуправления в последнее 
время говорит об «избирательной 
открытости». на официальном 
сайте муниципального образо-
вания и в ангажированных сМи 
преподносятся только положи-
тельные стороны работы местной 
власти, отрицательные - замалчи-
ваются. справедливости ради от-
метим, что М. Шинкарев обещал 
внести коррективы в содержание 
официального сайта, чтобы там 
присутствовала разносторонняя 
информация. Посмотрим, сумеет 
ли пресс-служба администрации 
воплотить в жизнь обещание 
своего руководства.

Кто ВыДает «страхоВКу» 
от Коррупции?

Андрей наговицын настойчи-
во интересовался, есть ли главы 
администрации уверенность в 
том, что ее работники «застра-
хованы от коррупции», имелись 
ли в отчетном периоде случаи 
злоупотребления должностными 
полномочиями или их превы-
шения. М. Шинкарев считает, 
что таких фактов в руководимой 
им организации не было. По его 
словам, контроль за соблюдением 
муниципальными служащими 
требований антикоррупционного 
законодательства осуществляет 
отдел муниципальной службы 
и трудовых отношений адми-
нистрации, а также межведом-
ственная комиссия по противо-
действию коррупции.

судя по ответу руководителя 
администрации, в коррупци-
онном отношении его работ-
ники «чисты». чаще всего их 
наказывают на основании жалоб 
физических или юридических 
лиц и представлений право-
охранительных и контрольных 
органов. Так, 43 муниципальным 
служащим снижен размер еже-
месячной премии; возбуждено 
административное производство 
по факту несвоевременного 

ответа на обращение в адми-
нистрацию; рассмотрено дело о 
конфликте интересов. В 2015 году 
применены дисциплинарные 
взыскания к 8 муниципальным 
служащим и 5 руководителям 
муниципальных учреждений. но 
только за 5 месяцев текущего года 
аналогичные меры применены к 
6 муниципальным служащим и 4 
руководителям муниципальных 
учреждений. не означает ли это 
рост безответственности и ман-
кирования своими служебными 
обязанностями со стороны долж-
ностных лиц? Такое отношение к 
своей работе как раз и является 
предпосылкой коррупционного 
поведения.

ГлаВа аДМинистрации 
«пережиВет» ДепутатоВ

глава администрации назвал 
основные направления работы в 
бюджетной сфере: выявление до-
ходов, скрытых от налогообложе-
ния; повышение эффективности 
использования муниципального 
имущества, в том числе путем 
продажи свободных нежилых по-
мещений в многоквартирных до-
мах; укрупнение муниципальных 
учреждений и централизация их 
функций (такие меры уже при-
няты в отношении закупочной и 
бухгалтерской деятельности). что 
касается городской инфраструк-
туры, то в сфере ЖКХ приори-
тетным должно стать заключение 
концессионных соглашений, ко-
торое предполагает пользование 
объектом на условиях вложения в 
него инвестиций. сейчас отраба-
тывается возможность заключе-
ния энергосервисного контракта 
на реконструкцию системы улич-
ного освещения.

Других вопросов к главе адми-
нистрации депутаты не имели, 
поставили оценку «удовлетво-
рительно». странно, что депу-
таты, включая главу города В. 
Крешетова и его заместителя с. 
Мутных, не поинтересовались 
судьбой тех решений и действий 
исполнительной власти, которые 
Думой поставлены «на контроль». 
Ведь в повестке заседания было 
указано - «отчет…, в том числе о 
решении вопросов, поставленных 
городской Думой». однако в на-
звании отчета Шинкарева такая 
фраза не фигурирует. и депутаты 
о своей контрольной функции не 

вспомнили. Хотя это был более 
чем подходящий повод.

…М. Шинкарев напомнил 
депутатам, что срок его трудо-
вого контракта не завершается 
с истечением срока полномочий 
горДумы четвертого созыва. он 
был заключен с ним на два года 
в мае 2015-го.

с расЧетаМи 
не соГласились, но 
субсиДию уВелиЧили

При рассмотрении вопроса о 
внесении изменений в бюджет 
практически все «думцы», на 
удивление, оживились (сказы-
вается близость грядущих вы-
боров - многие из действующих 
депутатов будут претендовать на 
мандаты в новом созыве). на вне-
очередном заседании, о котором 
мы писали в прошлом номере, 
администрация вынесла на ут-
верждение выделение дополни-
тельных бюджетных средств в 
размере 1,9 млн. для функцио-
нирования железнодорожного 
сообщения с мкр. Каринторф. А 
именно - для автотранспортного 
предприятия «ПТП-1», которое 
осуществляет эти перевозки по 
муниципальному контракту. 

общая сумма бюджетной 
субсидии на год, как следует из 
экономического обоснования 
предприятия, составляет 14 млн. 
рублей. Первоначально в бюд-
жете на эти цели было заложено 
(исходя из балансировки на тот 
период) 8,8 млн. рублей. следо-
вательно, до конца года потре-
буется еще поправка минимум 
на 3,3 млн.

Представленные к 29 июня 
документы перевозчика, обосно-
вывающие затраты, не показа-
лись депутатам убедительными. 
ситуацию усугубило объявление 
ЗАо «Вятка-Торф» аукциона на 
право аренды принадлежащего 
ему имущества, обеспечивающе-
го перевозки по узкоколейке: не-
известно, кто выиграет аукцион, 
и какие деньги потом затребует 
из местного бюджета.

После долгих дебатов голосо-
вание по спорному вопросу все 
же состоялось: за выделение 1,9 
млн. проголосовали 12 депутатов 
и двое - наталья Эльская и Андрей 
наговицын - воздержались. (Под-
робности в следующем номере.)

елена КуКлина (бушуева).

7 июня сергей Мордовченко обратился в 
городскую прокуратуру. Пояснив ситуацию, 
он написал: «считаю такие действия чинов-
ников администрации недопустимыми и 
свидетельствующими о превышении ими 
должностных полномочий, проявлением 
полной их некомпетентности, грубо на-
рушающими мои права как собственника 
объектов недвижимости и земельного 
участка в их использовании и развитии». 
Предприниматель просит оценить право-
мерность действий чиновников и приме-
нить меры прокурорского реагирования. 
15 июня поступил ответ из прокуратуры, в 
котором сообщается, что она переправила 
письмо заявителя со всеми приложения-
ми в министерство строительства и ЖКХ 
Кировской области. относительно грубого 
нарушения прав собственника, а также 
нарушения администрацией предусмо-
тренных федеральным законодательством 
сроков рассмотрения обращений граждан 
и поведения чиновников комментариев в 
ответе нет.

описанная выше ситуация многопла-
новая. на первом плане, очевидном даже 
для невооруженного глаза, - непрофес-
сионализм и бюрократический произвол 
чиновников. они создают второй план, 
который влияет уже не только на отдельных 

отчет сити-менеджера. Куда идем?

отчет главы администра-
ции комментирует депутат 
Заксобрания Кировской обла-
сти Михаил КонышеВ:

- Я не увидел в отчете, пожа-
луй, самого главного — анализа 
ошибок, просчетов и недора-
боток администрации. из него 
следует, что в отчетном периоде 
местной исполнительной вла-
стью были достигнуты только 
положительные результаты. Так, 
из 19 муниципальных программ, 
реализуемых в Кирово-чепецке 
в 2015 году, 16 названы как ис-
полненные с высокой степенью 
эффективности. но этого никак 
нельзя сказать о таких сторонах 
жизни в городе и таких направле-
ниях муниципальной политики, 
как дорожное хозяйство, ЖКХ 
и управление муниципальным 
имуществом. 

Возьмем особенно больную 
для всех горожан сферу ЖКХ. 
небольшое отступление: после 
того, как у частных предприятий 
увеличилась налогооблагаемая 
база, владельцы были вынуж-
дены заняться «дроблением» 
бизнеса с целью снижения рас-
ходов и дальнейшего его раз-
вития. По сути, администрация 
в отчетном периоде занималась 
в сфере ЖКХ тем же самым. До-
статочно сказать о создании на 
базе МУП «Коммунхоз» муни-
ципального учреждения «ДЭс», 
о разделении на две структуры 
МУП «Водоканал» (меня очень 
беспокоит судьба этого предпри-
ятия). но если бизнес с помощь 
«дробления» спасается, то с муни-

ципальными предприятиями все 
получается по другому — ситуа-
ция становится только хуже. от 
чего это зависит? То ли мы имеем 
дело с бесхозяйственностью 
руководства администрации, то 
ли с лоббированием интересов 
«третьих лиц». складывается 
впечатление, что администрация 
делает все возможное для того, 
чтобы муниципальные структуры 
не были окупаемыми и самодо-
статочными.

Вызывает недоумение: почему 
администрация целенаправ-
ленно избавляется от ликвид-
ных объектов муниципальной 
собственности и в то же время 
принимает в казну заведомо 
убыточные объекты, например, от 
сК «олимпия». То есть в частную 
собственность уходит недвижи-
мость, которая, при эффективном 
распоряжении, может приносить 
постоянный доход в местный 
бюджет, а на баланс города при-
нимаются объекты, которые 
требуют дополнительных рас-
ходов на содержание, но доходов 
приносить никогда не будут. Так 
опрометчиво можно вести себя 
только в том случае, если га-
рантированы другие источники 
дохода. но их нет! Рассчиты-
вать на дальнейшее увеличение 
межбюджетных трансфертов из 
федерального и регионального 
бюджетов бессмысленно (извест-
но, в каком они сегодня состоя-
нии). К сожалению, перспективы 
дальнейшего развития города 
в отчете главы администрации 
никак не обозначены. Куда идем?

лиц, обращающихся в администрацию, 
но и на все население Кирово-чепецка, 
- отсутствие внятной градостроительной 
политики и в связи с этим создание не-
гативного инвестиционного климата. А 
ведь всем известно, что инвестиции в 
строительство и реконструкцию городских 
объектов, в транспортную и инженерную 
инфраструктуру являются одним из глав-
ных показателей развития города и созда-
ния комфортной среды проживания для 
его жителей. инвестиции для города – это 
кислородная подушка. Без них он рано или 
поздно задохнется от собственных нераз-
решимых проблем.

Третий план, который действующая 
система местной власти (КЗД) пытается 
замаскировать, - это политика двойных 
стандартов, когда оценка одинаковых по 
сути действий разных субъектов варьиру-
ется в зависимости от отношения к ним. 
При этом действия «своих» всеми силами 
и способами поддерживаются, на действия 
«чужих» налагается запрет без вразумитель-
ного объяснения причин.

В Кирово-чепецке немало построенных 
и строящихся объектов, информация о ко-
торых (прохождение экспертизы, соответ-
ствие проектной документации, наличие 
контроля со стороны надзорных органов) 

есть тайна за семью печатями. например, 
когда строился магазин на пр. Мира, рядом 
с ТЦ «Прогресс», должностные лица адми-
нистрации разводили руками: стройка идет 
с отклонением от первоначального проекта, 
но остановить ее мы не в силах…

А совсем рядом с «городком» (см. илл.
на стр. 1) на месте нестационарного тор-
гового объекта на земельном участке, по 
всей видимости муниципальном, появился 
непонятно каким образом согласованный 
с администрацией объект капитального 
строительства. напомним, что управление 
архитектуры, строительства и землеустрой-
ства находится в прямом подчинении у 
н.Двининой.

 интересно, а какую роль играют при 
этом члены городского градостроительного 
совета? Когда возникают принципиальные 
вопросы, связанные с изменением облика 
Кирово-чепецка, голосов их вообще не 
слышно.

но мы, со своей стороны, продолжим 
следить за противостоянием местной ис-
полнительной власти и предпринимателя 
сергея Мордовченко. Посмотрим, как 
оценят действия администрации в мини-
стерстве строительства и ЖКХ Кировской 
области.

елена КуКлина (бушуева).
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списоК домов Кирово-ЧепецКа, попавших 
в план Капремонта на 2022-2024 годы

жилКомхоз

Депутат Законода-
тельного собрания 
Кировской области  
К.Б. Мошуренко предо-
ставил нашему изда-
нию список домов Киро-
во-Чепецка, включенных 
в программу капиталь-
ного ремонта. 
Сегодня мы публикуем 
перечень МКД, кото-
рым предстоит ре-
монт в 2022-2024 гг.

Капремонт: ищите свой дом!

под этот снег, под летний снег 
хочу сказать при всех…

попали мне тут в руки пе-
речни работ по содержанию 
общего имущества много-
квартирного дома. сразу за 
несколько лет. сам-то я далеко 
не активист в борьбе с бес-
пределом в жКх – никогда не 
интересовался никакими пе-
речнями. но попавшие в руки 
бумаги разбудили во мне, и не 
на шутку, такое гневное воз-
мущение, что больше молчать 
не могу. проснулся от спячки! 
поэтому и взялся на перо.

ПеРечни стали для меня 
настоящей энциклопедией. 

если и вы попробуете их прочесть 
от начала до конца, тоже почув-
ствуете себя большим ученым. 
Может, конечно, не совсем уче-
ным – тут я загнул, но человеком 
знающим – точно.

Все подъезды моего дома 
давным-давно «закованы» в ме-
таллические двери с домофонами. 
А в перечнях нет-нет да и встре-
тишь фразу: «Установка пружин 
на двери входов в подъезд». есть 
фраза и о «снятии» пружин. наве-
шивают их, как указано, в октябре, 
снимают в апреле. Помнится, я 
сам их и навешивал, и снимал, 
чтобы ненароком не украли. 
Это было еще до металлических 
дверей с домофоном. и никаких 
работников жэка тогда в упор не 
видел. А деньги за «сними-на-
весь» мы были обязаны платить 
исправно: попробуй не заплати 
– на пороге возникнут приставы, 
как двое из ларца, а потом еще и 
в суд потянут. А кому хочется на 
скамью подсудимых?!

есть в том перечне еще одно 
«заманчивое» предложение: 
«Устранение незначительных 
неисправностей в системах цен-
трального отопления, водоснаб-
жения, канализации по заявке 
жильцов в течение 7 дней». У нас 
тут на днях «омертвели» в ванных 
комнатах полотенцесушители. 
Каждый божий день мы звонили в 
«аварийку». Там работают женщи-
ны внимательные - все записыва-
ли, заявки оформляли, но слесари 

ЖЭК-4, нашей управляющей 
компании, и не думали заглянуть 
к нам на огонек (ой, простите, на 
наши полотенцесушители). лишь 
после напряженного разговора с 
той же «аварийкой» к нам сразу 
же приехал тамошний слесарь и 
все сделал на «отлично». Молодец! 
Мы остались довольны качеством 
его работы. А слесарям ЖЭК-
4, видать, не до нас. им не до 
работы. А денежки-то, согласно 
тому же перечню, с нас дерут. и 
ежемесячно.

«Профилактическая чистка об-
щих стояков канализации» - еще 
один пункт перечня. Далее: про-
изводится чистка один раз в год, 
согласно графику, утвержденному 
управляющей компанией. график 
нам, жильцам, неизвестен. Шумов 
от чистки мы еще никогда не слы-
шали – хотя и дома уже сидим, на 
пенсии. Да и что такое профилак-
тика в канализации? Это что-то 
половинчатое: посмотрел – не 
заметил, посмотрел – вроде не 
забилось, посмотрел – фу, воздух 
некурортный, пора делать ноги… 
А денежки с нас опять дерут! При-
веду пример. Приближаешься к 
нашему подъезду – откуда-то уже 
который год так несет… Вот вам 
и профилактика! А вдруг, правда, 
забьет канализацию? Поплывем, 
господа. лодок на всех не хватит.

читаю перечень дальше. ста-
новится все интереснее. К при-
меру: «Расчистка внутридворовых 
проездов от снега. срок выполне-
ния: июнь-август». наверное, от-
того у нас разногласия с жэками, 
непонимание, что мы с ними 
живем на разных полюсах: у них 
снег летом, а у нас, как у всех 

нормальных людей, - зимой. ну и 
оплачивали бы жэки сами уборку 
от летнего снега! Коль он реально 
у них скрипит под ногами. А мы 
этот летний снег можем себе разве 
что представить. но нет! именно 
нас заставляют оплачивать.

«Подсыпка песком тротуаров 
в пределах территории домовла-
дений. срок выполнения: один 
раз в сутки» - гласит очередной 
пункт перечня. что-то нынеш-
ней зимой мы практически не 
видели песочек. Про ежесуточную 
посыпку и говорить нечего. но 
денежки опять выкладывай. и 
опять в обязательном порядке! 
Уважаемые горожане, может, мы, 
когда шлепаемся на тротуары 
без песочка и ломаем руки-ноги, 
начнем предъявлять счета нашим 
жэкам? Вот тогда они запляшут! 
А пока «плясать» на тротуарах 
без песочка они заставляют нас 
с вами.

если описать содержание всего 
перечня, газетных страниц не 
хватит. Поэтому остановимся на 
последней фразе: «Вознаграж-
дение управляющей компании». 
напечатано крупными жирными 
буквами в отличие от остальных 
пунктов, которые очкарики без 
лупы не разберут. Видать, на то и 
рассчитывали: чтобы мало кто по-
нял и разобрался – со зрением-то 
у большинства не очень хорошо. 

Как познакомишься с декла-
рациями о доходах начальников 
жэков – жизнь становится печаль-
ной. У них – или почти миллион, 
или целый миллион, или уже 
за миллион, а у нас… Пятьдесят 
копеек сдачи с рубля.

Ян ГусарсКий.

В прошлом номере нашей 
газеты («наш город Кирово-
Чепецк», №16 от 20 июня 2016 
г.) мы уже рассказывали, с 
какими приключениями про-
ходит капитальный ремонт 
системы электроснабжения 
в доме №21/3 по пр. Кирова. 
оказалось, чтобы окончатель-
но завершить ремонт, необхо-
димо еще 42 метра кабеля и 
160 метров провода.

А средства областного фонда 
капремонта многоквартир-

ных домов, выделенные на ре-
монт системы электроснабжения 
дома, увы, уже истрачены. Да и 
«потерянные» метры кабеля и 
провода, как выяснилось, в про-
ектно-сметной документации не 
были учтены вовсе. «Допущена 
ошибка в проектировании», - 
признались проектировщики. 
но ошибка ли?

напомню, конкурс на про-
ведение капремонта системы 
электроснабжения выиграла 
кировская фирма, которая по 
уровню квалификации и про-
фессионализма оказалась не 
готова к ремонту. Хотя в своей 
рекламе убеждает, что может вы-
полнить все виды строительных 
и ремонтных работ. Поэтому 
она как подрядная организация 

(конкурс-то выиграла!) была 
вынуждена нанять для ремонта 
другую кировскую фирму - суб-
подрядчика, который, в ито-
ге, и занимался капремонтом 
системы электроснабжения. 
Правда, занимался с учетом 
интересов победителя конкурса: 
по обоюдной договоренности 
субподрядчик должен отстег-
нуть «хорошие» проценты от 
фондовских денег, выделенных 
на ремонт системы электроснаб-
жения. надо же всем заработать! 
Даже тем, кто палец о палец не 
стукнул! Вот я и думаю: может, 
из-за этих процентов и не хва-
тило финансов на метры кабеля 
и провода? но кто же сознается?!

Поэтому подрядной организа-
ции (вероятно, фонд делает вид, 
что она и проводила ремонт) 
пришлось обратиться все к тому 
же фонду за дополнительными 
денежками, чтобы окончательно 
завершить работы. Причем, не-
завершенный капремонт хитро 
называют «необходимостью про-
ведения дополнительных работ». 
однако это только моя версия 
нехватки денег, стройматериа-
лов. Будем считать, как пишется 
в официальных бумагах, ошибку 
в проектировании ошибкой.

итак, ремонт не завершен. но 

«Акт приемки в эксплуатацию 
ЗАКонченного капитального 
ремонта» (причем, с оценкой 
«хорошо») уже принесли на под-
пись старшему по дому. А стар-
ший в ответ: «нет, подписывать 
не буду! Ремонт не ЗАКончен!».

В это же время директор 
фирмы-подрядчика просит 
руководителя фонда Павла 
сысоева о следующем: «Для 
полного выполнения работ не-
обходимо составить дополни-
тельную смету». на что сысоев 
отвечает: «оплата услуг и работ, 
не входящих в перечень работ 
и услуг по капитальному ре-
монту общего имущества дома, 
осуществляется за счет средств 
собственников жилья». А на 
42 метра кабеля и 160 метров 
провода, на монтажно-строи-
тельные работы, на зарплату 
ремонтной бригады необходимо 
почти 28 тысяч рублей…

- Почему мы должны достать 
эти деньги из собственного 
кармана?! Мы и так приличные 
суммы ежемесячно платим в 
областной фонд капремонта! – 
возмущаются жильцы дома.

За помощью они обратились 
в прокуратуру Кирово-чепец-
ка: «Просим вас разобраться в 
сложившейся ситуации по ка-

питальному ремонту системы 
электроснабжения нашего дома. 
Почему мы должны отвечать 
за чужие ошибки? Более того, 
собрание собственников жилья, 
на котором просили бы оказать 
дополнительные услуги, мы не 
проводили».

После таких приключений 
часть жильцов дома решили 
приостановить ежемесячную 
оплату в виде сборов в областной 
фонд капремонта.

- Проект делали некомпетент-
ные люди. но зачем таким пору-
чают?! – недоумевают жильцы. 
– Более того, работы с нами не 
согласовывали, к нашим пред-
ложениям не прислушивались. 
Почему, например, у нас сейчас 
постоянно мигают лампы в ту-
алете? Кто нам ответит?

недавно в доме начали оче-
редной капремонт – теперь уже 
системы теплоснабжения.

- Делают все по старинке 
– словно нет современных тех-
нологий, - продолжают жильцы. 
– общедомовой теплосчетчик 
не установили. А надо бы, со-
гласно закону об энергосбере-
жении. что, потом опять все 
будут переделывать? Кстати, 
есть подозрение, что исполь-
зуют стройматериалы, бывшие 

в употреблении. и - ремонт-то 
системы теплоснабжения на-
чали, но снова не закончили. 
лишь поменяли трубы в подвале. 
Причем, старые там так и валя-
ются, никто не убрал. и почему 
используют металлические тру-
бы? Пластиковые современнее, 
надежнее. но стоимость работ 
с ними дешевле, оттого, види-
мо, и не используют. А вот до 
замены стояков дело так и не 
дошло. Уже две недели никакого 
ремонта. Бригаду мастеров не 
видим. Правда, две недели на-
зад заметили, как одного из них 
загружали в машину. В таком 
состоянии! Может, они сегодня 
все в таком состоянии? Потому 
и продолжения ремонта нет?

…В это же самое время ген-
директор фонда капремонта в 
Кировской области господин 
сысоев убеждает нас через 
прессу: «сейчас многие поняли, 
что капремонт – действительно 
нужная вещь. что ремонтиро-
вать дома, в которых живем, не-
обходимо. что деньги, которые 
оплачивают в качестве взносов, 
никуда не пропадут. Да и работы 
по ремонту уже активно прово-
дятся. Платите по квитанциям 
вовремя!».

лариса бажина.

(КТ - Каринторф)
лермонтова,8
Дзержинского,9
чепецкая,5
Мира,51
Энгельса,14
Кирова,7
Терещенко,9
ленина,66/3
лермонтова,15
лермонтова,12
К.Маркса,7
луначарского,8
Пушкина,10
Мира,45
ленина,50
Мира,58
лермонтова,12-а
Революции,10/1
Мира,49
Мира,51-а
луначарского,12
КТ,октябрьская,7
Мира,18
Кирова,11
Мира,51-б
Володарского,13
ленина,49
ленина,64/2
Мира,39
Мира,53-а
Мира,70
лермонтова,14

лермонтова,5
Мира,53
Рудницкого,50
Мира,17
Володарского,7
Кирова,17
луначарского,20
Мира,19
Дзержинского,10
КТ,советская,3
Володарского,1
Дзержинского,4
КТ,октябрьская,4
К.Маркса,10
ленина,60/1
Мира,22
Кирова,8
Мира,19-а
Первомайская,3
Калинина,25
КТ,Кооперативная,5
КТ,ленинская,13
Кирова,24
Мира,24
Мира,27
Первомайская,18
Первомайская,6-б
луначарского,24-а
Мира,63
Мира,21-а
сосновая,40/2
горького,11
КТ,Вокзальная,2

КТ,ленинская,9
КТ,советская,1
К.Маркса,12
ленина,66/2
Мира,17-а
Первомайская,5
Мира,47
Кирова,10
сосновая,34
Рудницкого,48
Пушкина,20/1
сосновая,32
Мелиораторов,11
Калинина,19
спортивная,2
Мелиораторов,9
ленина,30
Мелиораторов,13
сосновая,24/1
горького,9
Юбилейная,1/2
Ал.некрасова,17
Красноармейская,12-а 
Красноармейская,9
Мира,55
Мелиораторов,7
сосновая,3/2
Фестивальная,14
ленина,36/4
ленина,34/2
Мелиораторов,2
сосновая,5
сосновая,3/1

приключения с капремонтом продолжаются
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В материале «у района – 
свой сценарий» («наш город 
Кирово-Чепецк», № 13 от 27 
апреля 2016 г.) мы рассказы-
вали о предстоящих измене-
ниях в формировании органов 
местного самоуправления, 
которые установил закон Ки-
ровской области.

По сл е сентябрьских вы-
боров двоевластие в Киро-

во-чепецком районе, которое 
существует сегодня, в отличие от 
Кирово-чепецка, исчезнет. из-
бранный депутатами председа-
тель районной Думы будет только 
председателем. Должность главы 
администрации Кирово-чепец-
кого района ликвидируется, 
его функции перейдут к главе 
района, который будет опреде-
ляться конкурсной комиссией 
и утверждаться голосованием 
депутатов Кирово-чепецкой рай-
онной Думы - новым составом, 
избранным 18 сентября. глава 
будет подконтролен и подотче-
тен районной Думе.

Половина членов конкурсной 
комиссии назначается Думой (4 
человека), половина (еще 4) — 
губернатором области.

22 июня депутаты Кирово-че-
пецкой райДумы занимались как 
раз формированием «своей» ча-
сти комиссии. Действо началось 
на депутатской комиссии перед 
заседанием самой Думы. При 
обсуждении вопроса заместитель 
председателя Думы олег Маны-
лов предложил принципиальное 
уточнение: членами конкурсной 
комиссии могут быть только 
депутаты Думы. «В законе это 
не предусмотрено», — был ответ 
докладчицы из администрации.

четыре фамилии депутаты 
назвали быстро, так сказать, по 
желанию. Каким-то образом в 
список попала фамилия главы 
Бурмакинского поселения, во-
обще не присутствовавшей на 
комиссии. Попытка обратить на 
это внимание обернулась отве-
том: «Мы с ней поговорим, она 
согласится». обоснование точно 
из разряда «без меня меня жени-
ли». или проявление давления, 
того самого административного 
ресурса?

В итоге четыре фамилии 
вынесены на утверждение на 
заседании районной Думы. Зам-
пред олег Манылов предложил 
в дополнение к ним еще три 
кандидатуры - из числа депута-
тов-справедливороссов.

В поднявшемся общем гвалте 
выкрикнули фамилии с. Пине-
гиной (председатель районного 
совета ветеранов) и председателя 
контрольно-счетной комиссии 
района н. Пориной. Кстати, По-
рина отсутствовала на заседании 
райДумы, и включение в список 
ее фамилии  также носит при-

знаки нарушения. Вдруг взяла бы 
самоотвод? А если бы кто-то во-
обще предложил Папу Римского 
включить?!

В итоге набралось 10 фамилий, 
а нужны всего 4 человека. Решено 
провести процедуру тайного го-
лосования – с избранием счетной 
комиссии, с бюллетенями и пере-
носной урной для голосования.

После технического перерыва 
счетная комиссия раздала блан-
ки бюллетеней, предъявила для 
обозрения пустую урну. Каждый 
депутат должен отметить в спи-
ске кандидатов от одной до че-
тырех фамилий, и с этой задачей 
справились все – испорченных 
или недействительных бланков 
счетная комиссия не обнаружила.

наибольшее количество голо-
сов набрали (а значит, войдут в 
конкурсную комиссию по отбору 
кандидатов на должность главы 
района): г.А. Жуйкова, депутат 
районной Думы, член партии 
«единая Россия» — 9 голосов; 
В.В. Целищев, депутат районной 
Думы — 9 голосов; н.М.Федорова, 
глава администрации Бурмакин-
ского сельского поселения, пред-
седатель Бурмакинской сельской 
Думы — 8 голосов; с.А.Пинегина, 
председатель районного совета 
ветеранов — 8 голосов.

Результаты голосования наво-
дят на некоторые размышления. 
непосвященному в политическое 
закулисье совершенно непонят-
но, почему народные избранники 
голосовали за ту же Пинегину или 
Федорову, которые не являются 
депутатами райДумы? А посвя-
щенный подскажет – в этот раз 
итоги голосования определили 
провластные депутаты, коих 
стало большинство. с недавних 
пор оппозиционные депутаты 
потеряли «в равенстве»: теперь 
их количества недостаточно для 
того, чтобы в ходе голосования 

настоять на альтернативной по-
зиции или хотя бы блокировать 
определенные, угодные район-
ной администрации, решения.

интересно, что при решении 
других действительно принци-
пиальных вопросов депутаты-
единороссы и иже с ними стоят 
на позициях, далеких от решения 
конкретных проблем. несколько 
лет депутаты от «справедливой 
России» вносят предложения об 
увеличении в бюджете района 
финансирования ремонтов до-
рог. Дело доходило до полной 
блокировки принятия бюджета! 
единороссы во главе с В. Во-
локитиным никак не хотели 
увеличивать эту статью расходов. 
и только нынешним летом, в 
предвыборный год, районные до-
роги кое-где покроются свежим 
асфальтом, ну а где-то просто 
заделают ямы. что мешало де-
лать это раньше, в более «сытые» 
годы?

единороссы в районной Думе 
занимали «странные» позиции и 
в других жизненных вопросах. 
Взять, к примеру, медицинское 
обслуживание населения или 
утверждение «золотого парашю-
та» уходящему главе в размере 
4-месячного содержания…

В итоговом списке части 
конкурсной комиссии нет ни од-
ного депутата от оппозиции. По-
видимому, с подачи главы района 
- председателя Думы Владимира 
Волокитина действует принцип: 
провластным депутатам — все, 
остальным – ничего. Разве до 
решения проблем населения, 
когда в приоритете у власти по-
литические игрища!? Какая уж 
тут депутатская этика!

Кроме того, не стоит сомне-
ваться: участники конкурсной 
комиссии «из области» также 
будут членами правящей партии.

с.сеМиЗороВ.

главу района будут выбирать
чиновники и провластные депутаты

- Если всем губернаторам прислать телеграммы: «Вас раскрыли, 
бегите!», кто останется к вечеру в России?
- Те, кто уже находятся в следственном изоляторе.

Объявление: «Легко сочиняю, отлично констатирую факты, вирту-
озно выкручиваюсь. Ищу работу в правительстве».

Там, где правители хорошо управляют страной в тяжелые времена, 
тяжелые времена почему-то не заканчиваются.

название проверки, которую 
провела контрольно-счетная 
комиссия Кирово-чепецка (КсК), 
длинно и сложно для восприятия. 
но так у контролеров полагает-
ся. Да и не в названии, в конце 
концов, дело, а в сути проверки. 
А проверили, законно ли, с по-
ложительными ли результата-
ми использовали бюджетные 
деньги на капитальный ремонт 
детского сада № 10, что на пр. 
Дзержинского. и оказалось – есть 
нарушения. Более 7 млн. рублей, 
которые были направлены в наш, 
городской, бюджет из областного 
бюджета, истратили не на капре-
монт, как было определено, а на 
покупку оборудования для дет-
сада. Вроде бы ничего страшного 
– все для детей! но есть такое по-
нятие как буква закона. и никуда 
от этого не деться.

КсК потребовала от депар-
тамента образования админи-
страции (по большому счету, 
непосредственно от самой ад-
министрации) «обеспечить над-
лежащее исполнение бюджет-
ных полномочий» и привлечь 
к ответственности виновных. В 
своих формулировках КсК еще 
и пожалела провинившихся. 
читайте: «неправомерное от-
несение расходов… не обеспе-
чено соблюдение получателем 
межбюджетной субсидии…». 
В контрольно-счетной палате 
Кировской области были за бо-
лее жесткие меры в отношении 
администрации нашего города. 
«надо было дать определение 
нецелевого использования денег. 
Тогда бы администрация Кирово-
чепецка не рискнула затевать 
судебные тяжбы», - примерно так 
с возмущением комментировали 
ситуацию кировские коллеги.

Да, именно так и случилось: ад-
министрация направилась в суд с 
иском о признании незаконными 
требований КсК к департаменту 
образования. и этим админи-
стративным шагом все действия 
контрольно-счетной комиссии 
по результатам проверки были 
приостановлены. То есть, если 
говорить на понятном русском 
языке, администрация просто на-
чала тянуть время: авось, устанут 
и все простят.

Контрольно-счетная комис-
сия выиграла у администрации 
– Кирово-чепецкий районный 
суд доказал правоту КсК. но 
чиновники не успокаиваются: 
подали апелляцию в областной 
суд. «Тягомотина» эта продол-

жается с марта. и продолжается 
небезобидно для КсК: ее лишают 
времени заняться в полном объ-
еме собственной работой. Таких 
«тяжелых» взаимоотношений 
между КсК и администрацией 
Кирово-чепецка еще не бывало. 
Даже в других городах и районах 
области не скрывают удивления. 

Перенесла КсК и другое судеб-
ное разбирательство. Комиссия 
проверила законность выплаты за 
счет бюджетных средств пенсии 
за выслугу лет муниципальным 
служащим – бывшим чиновникам 
администрации города - за 2014-
2015 годы. и снова обнаружила 
нарушение: шести «бывшим» 
завысили сумму пенсии почти на 
400 тысяч рублей. КсК потребова-
ла возместить этот ущерб в город-
ской бюджет. но администрация 
под руководством Михаила Шин-
карева вновь воспротивилась: не 
захотела признавать законным 
возмещение ущерба. и снова 
Кирово-чепецкий районный суд 
принял сторону КсК: отказал в 
удовлетворении исковых требо-
ваний администрации. однако 
неизвестно, наказаны ли вино-
вные. об этом администрация не 
проинформировала контрольно-
счетную комиссию.

недавно КсК проверила «эф-
фективность использования бюд-
жетных средств на строительство, 
реконструкцию и ремонт объек-
тов капитального строительства 
за 2011–2015 годы». Выяснилось, 
что 10 миллионов бюджетных 
рублей затрачены на разработку 
проектно-сметной документа-
ции, которая не востребована до 
сих пор – пять новых объектов, 
которые планировали постро-
ить, так и не появились на свет. 
А деньги-то – тю-тю! слово КсК 
было твердым: «использовать 
документацию!». То есть начать 
строительство. но не обернется 
ли такая позиция новыми судеб-
ными разбирательствами?

недавно администрация по-
просила у депутатов Кирово-
чепецкой городской Думы дать 
«добро» на дополнительные 4,8 
млн. для разработки проектно-
сметной документации на про-
ектирование инженерных сетей 
и объектов улично-дорожной сети 
микрорайона-15 (это в сторону 
квартала северюхи). если проект 
воплотится в жизнь – дай Бог. но 
если денежки снова на ветер… Вот 
тут-то КсК опять покажет свою 
силу! А ей снова будут чинить 
препятствия?

лариса бажина.

администрации города не
нравятся учет и контроль?

от программы по оптимизации здравоохране-
ния в Кировской области, которую проводила в 
жизнь некогда заместитель губернатора нашего 
региона Мария гайдар, мы получили в наследство 
одни ошибки и промахи. но областная власть не 
проанализировала последствия «реформы» и про-
должает уничтожать систему здравоохранения? 
Хороший хозяин укрепляет свой дом, а мы, к со-
жалению, все отдаем на откуп: сначала прачечную 
ЦРБ, затем – кухню, сейчас – лабораторию…

главный врач ЦРБ наобещала златые горы: и 
стоимость анализов останется прежней для па-
циентов, и качество исследований улучшится, и 
ЦРБ на этом сэкономит. Трудно поверить в такое! 
Да эти исследования нам обойдутся в «золотые 
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деньги»! не легче ли было для лаборатории ЦРБ 
приобрести современную аппаратуру? У нас же в 
городе и районе есть богатые люди – пусть помогут! 
наш город, наш район – это наш дом. Так давайте 
сохраним свою медицину, чтобы было что оставить 
нашим детям и внукам, чтобы они нами гордились.

Просим местных депутатов и глав Кирово-
чепецка и Кирово-чепецкого района прекратить 
разрушение медицины. Мы отчисляем средства 
в фонд медицинского страхования, а теперь они 
пойдут олигарху… но на что он их будет тратить?

Уважаемые руководители медицинской сферы, 
неужели для вас лучше такой принцип: меньше 
работы – меньше забот?

н.КлиМоВа.

златые горы за «золотые деньги»


